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红烛赞

徐静徐静

“就算未必光芒万丈，却总可以温柔有光，去照亮每个孩

子前行的路。”

这是徐静老师给自己的人生格言，这句话同样可以概括

她与青岛一千多个家庭之间的故事。

去年7月，参加高考的考生们录取结果陆续出来，报喜的

信息如雪花般密集地飞进了徐静老师的手机。

“太好了！”她心中唯一的想法是，“孩子们都去到了自己

心仪的专业与院校，他们该多开心啊。”

1978年出生的徐静，从记事起，父亲就经常向她讲述“予人

玫瑰，手有余香”的道理。她从一个经过七年科班学习的师范

毕业生，历经20多年的实践与磨砺，成长为今天家庭教育、高考

志愿规划领域的专业导师，这也与其父母的教育是分不开的。

徐静的学习成绩一直是全年级第一名，从小学、初中、高

中到大学，一路保送的升学经历培养了她的社会责任感。在

青岛师范与山东师范大学求学的经历，也让她时刻谨记“学高

为师，身正为范”的校训，并始终以此为标准严格要求自己。

走入社会，开办实体学校的十几年过程中，引发了她对亲

子教育、家庭教育等诸多问题的思考与探索。她先后受聘成

为人社部家庭教育指导（合格家长）认证课程青岛首席导师、

普爱阳光家庭教育指导中心特聘讲师、青岛合格家长学习中

心暨青少年综合能力咨询辅导基地负责人、全国家庭教育指

导委员会青岛地区评审员，组织了多次家庭教育师资和合格

家长方向的多种课程的培训。

在开展家庭教育领域的工作中，她对每个来访的孩子都

用心观察、研究，在充分尊重孩子的基础上与他们平等沟通、

对话，对孩子身后所处的家庭关系进行认真梳理，以便找到孩

子问题的真正根源所在。

“从没见过哪个老师像徐老师这样，既关心着我们孩子的

心理健康，又引导孩子树立正确的学习态度，激发他的学习动

力。每次孩子回来我们都能感受到明显的变化，我们真的觉

得非常幸运，遇到了改变孩子人生的徐老师……”一个来做孩

子心理疏导、学习动力激发的妈妈这样形容徐老师。

这个孩子就是曾经别人眼里的“熊孩子”：成绩差，厌恶学

习，每天作业完不成，上课也不听讲；人际交往出现障碍，脾气

也很差，没有好朋友，甚至做不到和同学们友好相处……然

而，无论妈妈多么努力地想要改变孩子，孩子的“熊性”依旧丝

毫不减。妈妈坦言，其实那段时间已经和孩子爸爸在考虑给

孩子换学校的事了。

就是这样的一个孩子，在徐老师与他进行五次沟通后，每

次回家父母都能感受到他的变化，他也逐渐成长为了一个自信

快乐、积极阳光、内驱力强的孩子。同时，徐老师也与孩子的爸

爸妈妈进行了三次沟通，帮助他们进行自我觉察与内省，不要

把所有精力放在“改变孩子”上，而是应该放在“改变自身”上。

“教育好自己的孩子，就是每一个家长最重要的事业。”怀揣着

这样的理念，徐老师继续着自己在家庭教育领域中前行的步伐。

多年来的教育工作，让徐老师在青岛的教育圈树立起了

较高的口碑。据助教回忆，当年报名徐老师一对一高考志愿

规划填报的50多个家庭，几乎都是慕名而来。

2020年之前，往年的志愿填报是采用“1个学校+6个专

业”的填报方式，而且学生可以选择服从调剂；而从2020年

起，开始实行以“专业+学校”为一个单位的平行志愿模式，普

通类最多可以填写96个志愿，并且不再进行专业调剂。

在高报短短的两周时间内，徐老师直接住在了工作室里：一日

三餐都是叫外卖解决，真正忙起来的时候甚至会忘记吃饭；困了就

到旁边的桌子上趴着眯一会儿，醒来就继续给孩子们比对志愿。她

开玩笑说：“每做过一年志愿填报，我都要再去配一副新眼镜。”

但人的精力终究有限，徐老师的精力集中于工作时，难免

就会疏漏对家人的关照。女儿升入初中后的第一次入校报

到，恰巧是咨询的高峰期，她竟忙到忘了把女儿接回家，幸亏

是同班同学的家长帮忙送回了孩子。所幸的是，家人们始终

坚定地与她站在同一战线，在接到妈妈的道歉电话后，女儿却

反过来催促妈妈迅速回到工作状态，不用担心自己，让妈妈认

真给哥哥姐姐们进行志愿填报。

孩子们用稚嫩的声音叫出的一声声“徐老师”，让她深感

责任重大，不敢辜负。

自第一批试点省份新高考改革以来，三年间，徐静填报志

愿180余例，她的高报团队老师填报志愿480余例，全部实现

了压分录取、精准填报。

被问及有什么话想对正在从事或想要从事高报事业的同行

说，徐老师答：“要保持时刻学习的心态，不为名不为利，要真正地

走入其中，不断学习、不断进步，一定要能担当起那份责任，担当

起孩子和家长对你的那份信任。每个孩子、每个家长都能够清

清楚楚地看到你的所作所为，体会到你的用情与用心，金杯银杯

不如家长们的口碑，能让孩子最终进入到适合自己的专业与院

校，少走弯路、错路，这才是这份工作的价值和意义所在。”

在徐老师看来，教育就是生命唤醒生命的事业，而首先需

要被唤醒的，就是家长们自己。

她对孩子们的希望是脸上有笑、眼里有光、心中有爱，而

“有一分热，便发一分光，因自己的存在而切实帮助到需要帮

助的家庭”则是她给自己立下的行事准则。

钻研家庭教育领域工作期间，她被特聘为青岛理工大学（临

沂）客座教授、多家高校特约心理咨询师、青岛市总工会职工心

理健康讲师、青岛市教育局睿师汇平台特约讲师，开展线上线下

大型讲座百余次，受众十万余人次，个案辅导达到千余例。

每个家长的背后都是一个家庭，成千上万的家长的背后

就是千千万万个家庭。徐老师相信，当这些家长的观念发生

转变，那么他们的家庭就拥有了改变的契机，他们的孩子就会

因此而大大受益。在她看来，每一个孩子都拥有无限可能的

未来，只要有机会，就要去点燃他们心中那小小的火种。

徐老师说，她现在最大的心愿，其实是很想多多陪伴自己

的女儿，希望有机会能够陪伴女儿走遍天涯海角，踏遍万水千

山，见证女儿的成长，丰富自己生命的体验。当然，实现这一

切的前提是影响更多的人走在家庭教育的道路上，点燃更多

的孩子内心渴求进步的小火苗！

侯保荣的长风破浪降“虎”路

高考志愿规划师徐静
□牛钮

本草画大家刘景曾
□苏永生

2022年 1月20日，北京传来佳讯，中国工程院

院士、中国科学院海洋研究所研究员侯保荣获得

2021年度中国科学院杰出科技成就奖。此前，他刚

获得联合国世界腐蚀组织（WCO）首届世界“腐蚀成

就奖”。这是对侯保荣突出贡献、产学研结合、科研

成果应用的充分认可。

立志防腐攻坚克难

“我就是专心干好海洋腐蚀与防护这一件事。”

侯保荣说。

上世纪七十年代，我国一般将海洋腐蚀环境分

为大气区、潮差区和海水区。潮差区潮水忽高忽

低、风吹日晒，认为它的腐蚀最严重。

但事实果真如此吗？为了找出科学答案，侯保

荣等在陈山码头海边临时构建了一个水池开展挂

片实验。日复一日的实验表明，浪花飞溅区是被忽

视的“大老虎”，它才是海洋腐蚀最严重的区域，是

真正的腐蚀防护“短板”。

如何降服浪花飞溅区这个“吃金属的老虎”？

侯保荣团队翻阅了大量外籍资料，发现在浪花飞

溅区采用包覆防腐蚀技术效果理想，但在中国尚

属空白，于是他开始研发针对我国腐蚀环境的包

覆技术。

润滑脂是有效的防腐方法之一，侯保荣试验了

数十种润滑脂，取得了一定效果，但被包覆的钢铁

始终有少量腐蚀。实验、观察、思考、再实验……侯

保荣终于揭秘：浪溅区钢铁表面海水难以人工去

除，残留在润滑脂里，导致了点蚀的发生。

他请教了高分子专家，接枝水油置换基团，将

金属表面的水分置换出来，只留下油性基团，防腐

性能大大提高。继而，他攻关多层复配，最终形成

了由矿脂防蚀膏、矿脂防蚀带、密封缓冲层和防蚀

保护罩组成的复层矿脂包覆防腐蚀技术（PTC）。它

表面处理简单、施工方便，可带水、带锈施工，有效

隔绝海水和抵御机械损伤。

院企合作打破垄断

“科学技术要服务于社会工程必须扩大生产。”

侯保荣提出。

侯保荣借用“四面漏风”的废弃大院，加工了简

易的生产设备（Ⅰ型），热火朝天地做起实验来。他

提交了“我国海洋工程设施浪花飞溅区防腐蚀工作

极待加强”的院士建议，获得国家领导人批示，作为

首席科学家承担“十一五”“十二五”国家科技支撑

计划，完成了PTC技术扩大生产的关键一步。

数十年的探索，侯保荣与青岛迪恩特新材料科

技有限公司建立稳定合作，研发生产设备从Ⅰ型、

Ⅱ型、Ⅲ型，到可批量稳定生产的Ⅳ型，形成了一套

完整的自动化生产线，打破国外技术垄断，生产能

力满足重大工程需要。合作实现了该技术在国内

的首次规模化、标准化生产，保障了产品性能达到

国家标准GB/T32119-2015要求，具有中国计量认证

机构（CMA）的合格检测报告。

据介绍，PTC技术在青岛港液体化工码头已使

用近十五年，至今保护状态完好，内部钢结构光亮

如新，预计防护寿命可达30年以上。同时，PTC技

术可有效抵御海冰碰撞，在冬季结冰期长达5个月

的丹东华能电厂煤码头，也经受住了考验，至今顺

利应用8年。

目前，PTC技术已经实现了我国全纬度的适用

性，在大连北良港码头、上海洋山深水港LNG码头、

杭州湾大桥等近五十项国家重大工程中应用，全部

为优良工程。

侯保荣还利用多片嵌合保护罩技术，解决了海

上风电超大直径塔筒的现场包覆和陆地预包覆难

题，同时还解决了几十座桥梁锚室系统和埋地管道

的防护难题，实现了PTC技术在多种场景的应用。

填补国内技术空白

科研的脚步是不停歇的。

一鼓作气，针对海洋大气区异型钢结构的腐

蚀防控难题、海工钢筋混凝土的腐蚀防控难题，

侯保荣还率团队成功研发出了氧化聚合包覆防

腐技术(OTC)、柔韧性钢筋混凝土涂层防腐技术

(FCC)等一系列成果，填补了国内技术空白，并实

现产业化。

这些成果在 110余项重大工程中得到成功应

用，创造了巨大的经济与社会效益。

侯保荣常说，PTC技术是众多成果中最偏爱的

一朵“浪花”，它承载着侯保荣与浪花飞溅区的不解

情缘，这是他进入腐蚀领域的“萌芽”，也见证着他

服务于我国多项防腐工程的“开花”“结果”……

工作中的侯保荣，仿佛一台永动机。他始终坚

守科研第一线，他三年的出差里程中，仅飞行距离

就超过33.3万公里，相当于绕地球8圈多。侯保荣

表示，“得到的成绩也只代表过去，我会继续奋斗在

腐蚀研究的第一线，尽自己最大的努力，为我国防

腐事业作出一点贡献。”

岁末年初，画家刘景曾携其作品参

加了八省市国画名家天津交流展。

刘景曾生于1939年，自幼师从赫

保真先生学习中国花鸟画，擅画猴、

鸡、鹰、鱼虾、本草等，尤擅创作本草写

意系列，内容涵盖《诗经》《本草经》《药

性赋》《本草纲目》《列仙传》《海洋本

草》等，中国花鸟画近千物种大多在其

作品中首次面世。他所创作的中国猴

画系列，把经史子集，宗教，民俗相关

文化以及18种中国猴和猴的社会、心

理、行为学等都纳入猴画中。以上两

系列都是把中国传统文化和现代科学

研究深度融合一并入画，从而开创了

新的文人画绘画模式。

我与景曾相识三十年，其中又有二

十多年住得很近，时相过从。我从老媒

体人的角度向读者朋友们介绍一下这

位有着自己独特风格的画家。

刘景曾是一位有多方面知识与修

养的文人画家。从专业的角度，他的

画、字、文、印俱佳；且拥有广博的科学、

美学、历史、社会学、心理学等学科的学

养。他发表大量科技论文，主持多个科

研课题获省市奖项。这就使他的画作

融入了多种知识的元素。

刘景曾能够与时俱进，敢于在中国

画这个传统艺术领域大胆创新，与其他

学科和艺术结合，并且根据自己所长，

创造出具有鲜明风格和特色的作品。

上述本草写意系列和猴画系列，是他创

新的成果。

陆游论学诗，有云：功夫在诗外。

我想，学画也是如此吧。刘景曾幼年即

师从名家学习中国画，后成为一名中

医。30多年前，我做报纸编辑时，只是

钦佩他的稿件文笔流畅，书写漂亮。后

来，看他的画，画好是一方面，题字更是

锦上添花。而题写的文字，往往雅致又

有品位。

刘景曾在《中国中医药报》的专栏

《本草图文》连载图文作品近七十期。

其作品经《美术报》《中国书画报》《湖

社月刊》《人民网》以及光明网、青岛新

闻网、半岛网等数十家媒体多方报道。

美术评论家邱振亮如此评价刘景

曾：“先生的艺术表现不但具有一定的

创造性难度，同时又是极富灵性的艺

术表现。在动物造型上既准确生动又

富有美感，他完全抛弃死搬硬套地复

制自然、重复他人，而是在似与不似的

适度夸张变化中，表现出艺术对象特

有的机敏与习性，在看似简单的聊聊

数笔中，包含着画家艺术思维的独特

性。这里面有他创造性的思维与缜密

的设计，同时也体现出他在艺术表现

上的天赋与才气。”

学者宋文京这样评论刘景曾先生

的猴画：“其物种，我国现存十八种猿猴

悉皆囊括；其姿态，跳跃嬉戏，奔腾攀

援，诸态必现；其神情，怒喜忧思悲恐

惊，七情皆备；其余者，还有争斗、迁徙、

扪虱、亲昵、啸呼、醉酒等生活百态。其

新奇，足以令我大开眼界。”

花鸟画家张雪丹认为：“历史上画

猴的人也不少。但是能达到像刘老师

这样笔墨酣畅淋漓、虚实关系这么完整

的，在意理法气达到这个顶点的，很不

容易。”

学者王晓强所撰《画猴学问在画

外》云：“中国几乎所有的擅长画猴的画

家，只求画猴画得神形兼备而已。当

然，就畜兽画而言，猴子难画于其他，画

到神形兼备已是大不容易，若达到‘画

猴学问在画外’，恐怕很少有人如刘景

曾先生了。”

国家画院著名画家吴悦石对刘景

曾猴画给予高度评价，认为其“新奇而

完美，有大家风范，乃神来之笔”。

面对好评，刘景曾在艺术上的追求

并没有停步。他告诉我，本草画他已画

一千多物种，已付梓《诗经名物风华》，

下一步要画出《本草纲目》中所收之全

部植物，迄今已出版《刘景曾猴画选》

《全图神农本草经英法译本》《<本草纲

目>养生日历》等著作。

经历艰苦的耕耘，刘景曾迎来了

收获的季节。近年来，刘景曾在国内

各地举办了十多次个展，其作品猴画

《大寿》被日本前首相鸠山由纪夫2019

年收藏。

景曾先生已年过八秩，但他的画

作，仍充溢着青春的气象。祝景曾先生

艺术之树常青！

■青岛财经日报/首页新闻 记者 李倚慰 通讯员 翟晓凡

侯保荣在施工现场。

刘景曾刘景曾

达人榜


